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■ 本报记者 肖 肖 魏小央

跨国聚焦

日本地震已经严重影响到了日本企

业，商界翘楚们相继宣布全面或部分关闭

在日本本土的企业和工厂，那么在华的日

企有没有遭受地震“余威”？在灾难到来之

际，除了企业的损失，同样受人瞩目的，还

有日企的自救行动。

地震“杀伤力”波及日企

由于此次地震“杀伤力”较大，日本多数

知名企业都受到了不同程度的影响。东芝、

松下、本田等许多日本本土汽车和电子企业

全面或部分工厂都遭遇停产。在这些因地

震而停产的企业里，在上个月刚刚完成联姻

的 联 想 NEC 最 受 国 人 关 注 。 以 联 想 与

NEC 为例，或能反应震后日本企业的状况。

在遭遇地震后，联想和 NEC 的合资公

司也停止了生产，何时复工还是未知，这对

于雄心勃勃的联想和 NEC 无疑是个沉重

的打击。但联想集团有限公司董事局主席

柳传志表示，先妥善安置员工，然后再考虑

企业的损失和后续的生产调整。他说：“怎

么样能够善后，让员工本身尽量少受伤害，

这是第一要解决的。第二位要考虑到的才

是企业本身受到的损失问题。”柳传志坦

言，日本地震给包括联想 NEC 在内的许多

企业造成的损失现在还无法估计，要等到

市场在震后回暖时再做出相应调整。

对于震后的恢复，分析人士普遍的看法

是，这次地震可能会使

日本全国国内生产总值

下降 1%，重振经济可能

需要一年的时间。而对

于 这 些 停 产 的 企 业 来

说，未来的道路要如何

走，还需要紧跟震后的

日 本 市 场 。 柳 传 志 谈

到：“无限期停产可能会

波及到许多日本人的家

庭，消费类市场势必会

受到很大冲击，市场比

较 停 顿 。 在 这 种 情 况

下，厂家就要尽量少生

产一些，需要多少就做

多少，免得有所积压。”

由此来看，日本本土的企业无论是在

现在还是未来，所受压力都较大，在短时

间范围内还无法恢复。但目前，由日企大

规模停产而给在华日企造成的“ 地震”不

知影响如何，为此，在地震发生后，记者分

别走访了几家在华日本企业。结果显示，

就目前情况来看，在华日企的业务并没有

因为地震灾害而受到太多的影响，企业的

情况还比较平稳。

位于天津鼓楼商业区的一家 7-11 便

利店的负责人李海亮对记者说：“地震对于

日本本土 7-11 便利店的影响不言而喻，但

是对于国内，像天津的 7-11 便利店来说情

况还没有那么糟糕，目前还是正常营业。

部分需要从日本进口的产品和食品还没受

到影响，因为商品从进货到上架销售都有

一个周期，但是之后会不会受到影响就不

好说了。”此外，天津一汽丰田研发部主任

卢梅魁对记者表示，目前天津一汽的产品

生产和销售都没有受到影响。日系品牌在

中国生产的产品，国产化率很高，80%甚至

90%以上的零部件都产自中国，所以在生产

方面基本平稳，而销售方面，天津一汽的汽

车主要是针对中国市场，部分针对东南亚

和西亚地区，销售情况不会受地震影响。

广汽本田总经办主任陈淼也表示，目前广

本汽车零部件 90%以上都在国内采购，只

有极少关键零部件从日本进口。短期内，

日本地震对广本生产不会产生影响。

救灾给力彰显日企社会责任

虽然日企在地震中遭受重创，但它们

在地震后的自救措施却令人印象深刻。在

日本地震发生后的第二天，日本某饮料公

司就宣布，地震期间所有旗下的自动贩售

机，只要按键就可免费获得罐装饮料；便利

连锁企业也宣布免费提供食品和饮用水；

日本通信商除提供所有公用电话免费外，

还免除网络通信费，以便民众及时通过网

络取得联络和获得信息。这些企业灵活的

救灾措施，给人留下了深刻的印象。中国

纺织工业协会社会责任办公室首席研究员

梁晓晖说：“企业运用自己的资源，在地震

后的第一时间、第一现场发挥效果，这是抗

震救灾最好的方式。”

此外，在华日企三洋电机的 HR 主管

吕蒙也对记者表示，他们已经组织员工进

行捐款，公司内部的捐款也已经在进行当

中，捐款数额会在日后公布。7-11 便利店

的负责人李海亮也表示，虽然还没有得到

企业统一捐款的通知，但他们已经自发地

向当地的红十字会进行捐款。

对此，中国人民大学工商管理专业教

授吴志成认为，从日企这些救灾措施来看，

它们不单是非常行之有效对抗灾后自救的

办法，关键是体现了他们对企业制度和企

业社会责任的高度重视。企业为社会提供

工作岗位，解决就业问题只是大循环中的

一个小部分。而当国家有难社会有难时，

企业要积极履行自己的社会职责，取之于

民，用之于民还要还之于民，百姓的需求是

企业的生存之本。尤其在大灾大难之时，

更需要企业做出贡献。

据中国社科院经济研究所钟宏武教授

介绍，日企能够在短时间内做出反应，还要

归功于日企长时间的企业社会责任建设。

据了解，日本现代企业公益活动从 1985 年

开始起步，在企业捐赠理念、捐赠实践、捐赠

管理和环境建设等方面都积累了丰富的经

验。2003 年是日本企业的 CSR(企业社会责

任)元年，许多企业开始建立 CSR 部门，推动

各项 CSR 活动并发布 CSR 报告。在多数情

况下，社会捐赠工作被整合到 CSR 部门中，

在应对灾难等突发事件时，这些日本企业专

职的部门和人员可以进行抗灾运作，因此很

多企业能灵活救灾、及时行动，而这点也很

值得中国企业效仿和学习。

日前，在中国国际商会、中国贸促会主

办的“中国工商界纪念加入世界贸易组织

十周年”的会议上，中国世界贸易组织研究

会副会长俞晓松语出惊人。他认为，在中

国 500 强公司里并没有“ 真正的”跨国公

司，中国对外开放的道路很长。

对此，一些业内人士也表示赞同。他

们认为，虽然中国企业“走出去”的步伐不

断加大，但是成为“真正的”跨国公司，中

国公司仍需努力。这表现在，其一，企业

无法正确维权。据北京邮电大学文法经

济学院教授谢明敦介绍，近几年，以美国

为例，不断扩大贸易保护，使得“走出去”

的中国企业受到很大影响。由于国外法

律程序非常复杂，打官司的费用不菲。中

国企业时时面临各种问题，却还没有完全

练好“金钟罩铁布衫”。遭遇贸易保护，中

国企业要么不敢打官司，要么就是官司打

到最后，赢了官司却输了市场。其二，中

国企业“走出去”，缺乏经验和人才，也并

没有形成完善的管理体制与运营体制，因

此即使在成功踏出国门的情况下，运营公

司 也 会 出 现 纰 漏 。 最 后，在“ 走 出 去”之

后，中国企业在融入当地文化、企业责任

方面还存在欠缺。可以说，中国的企业，

在成为跨国公司的过程与经营中步履艰

难、状况不断，相对于国外成熟的大型跨

国企业，也无怪俞晓松语出惊人。

然而新世纪跨国公司研究所的所长王

志乐对“中国有无‘真正的’跨国公司”有自

己的理解。在王志乐的理论中，他将“走出

去”的公司分为跨国公司和全球公司两种

类型，全球公司是跨国公司发展的另一种

形态，即当跨国公司的海外资产、海外销售

和海外雇员占公司总资产、总销售和总雇

员的比例超过 50%时，才能成为全球公司。

据 王 志 乐 介 绍 ，全 球 公 司 相 对 于 跨

国 公 司 而 言，已 经 成 功 地 布 局 了 全 球 性

的产业链，采取了更为先进的网络管理，

形 成 了 完 善 的 公 司 治 理 结 构，并 且 在 进

入 国 外 市 场 后 承 担 相 应 企 业 社 会 责 任，

融 入 当 地 文 化 。 王 志 乐 认 为，俞 晓 松 所

说 的“ 真 正 的”跨 国 公 司，其 实 是 指 全 球

公 司 。 中 国 有“ 走 出 去”的 跨 国 企 业，但

是在跨国企业向全球企业——这一高级

形 态 进 发 时，还 需 要 很 大 努 力 。 他 举 出

了 一 些 在 这 方 面 发 展 得 不 错 的 公 司，比

如长沙中联重工科技发展股份有限公司

（以 下 简 称 中 联 重 科），该 公 司 在 并 购 意

大利 CIFA 公司后，不仅使中联重科跻身

全 球 最 大 的 混 凝 土 机 械 制 造 商 ，还 让

CIFA 扭亏为盈。另外，该企业还不断与

当地文化融合并积极履行社会责任。在

今 年 1 月 ，中 联 重 科 董 事 长 詹 纯 新 在 罗

马获得由意大利总统纳波利塔诺亲自颁

发 的“2010 年 莱 昂 纳 多 国 际 奖”，表 彰 了

中联重科在中意经济合作中做出的重要

贡 献，这 也 是 中 国 企 业 家 首 次 获 得 该 国

际奖项。

王志乐称，这是中国企业“走出去”的

一个成功案例。但问题是，目前并不是所

有“走出去”的企业都能够做到中联重科这

个地步，也就是说，中国跨国企业有发展，

但还没成为大规模的全球公司。从现状

看，中国企业由跨国公司向全球公司发展、

成为“真正的”跨国公司机遇良多，但也问

题重重。想要解决这个问题，除了加强公

司实力，王志乐表示，借鉴国内外成功经验

不失为良好的方法。

日前，著名的芭比娃娃全球首家旗舰

店在上海黯然关门。尽管经营这家旗舰店

的美泰公司表示，关闭旗舰店并不意味着

芭比品牌退出中国市场。但此次芭比旗舰

店的关闭也成为其缩小在中国市场经营规

模的一大举动。

对比前不久在中国关闭多家门店的百

思买，芭比可谓重蹈覆辙。不难看出，一些

公司在中国正遭遇“水土不服”。出现这种

现象的原因究竟是什么？北京大学金融研

究中心主任吕随启认为，作为新兴经济体，

中国零售市场持续保持高增长率，对跨国

企业的吸引力不言而喻。但是，如果跨国

公司的经营模式不符合中国的市场需求，

退出只是时间的问题。

买卖双方成本过高

2009 年 3 月，芭比娃娃高调宣布在中

国 设 立 全 球 首 家 旗 舰 店，那 时 正 是 国 际

金 融 危 机 蔓 延 的 时 候，芭 比 公 司 的 这 个

举动曾被看做是对中国市场的重视和开

拓 中 国 市 场 的 决 心 。 然 而 两 年 后，芭 比

却选择黯然关闭旗舰店。这究竟是什么

原因呢？

吕随启告诉记者，对于大型公司来说，

一家旗舰店是否有其存在的意义，往往不

是看单店的盈利，而是更注重于其本身带

来的效果。但是按照中国消费者目前的情

况来看，芭比的成本无疑是过高的。据了

解，芭比娃娃在美国被当作家中摆设、玩具

和收藏对象，而在中国仅仅只被视为儿童

玩具。因此，在中国市场坚持走高价路线

的芭比娃娃就“受挫”了。

在北京的某大型商场，一位正在给孩

子挑选玩具的家长对记者表示，一个小小

芭比娃娃的价钱，抵得上一个一人高的毛

绒熊，加上现在的孩子也玩儿不了多久的

娃娃，为此她更愿意选择性价比高的玩具

给孩子。由此看来，芭比的高价路线显然

讨好不了偏好价廉物美的中国消费者。此

外，在寸土寸金的淮海路最繁华地段，店面

租金也是一笔不小的开销。

入乡应随俗

成本的压力固然是一些跨国企业淡

出中国市场的原因之一，然而，更重要的

原 因 是 与 中 国 市 场 运 营 模 式 是 否 合 适，

又是否能“入乡随俗”。上海富客斯控股

首席执行官陆强认为，芭比旗舰店关门，

究其原因是运作模式“水土不服”。因为

芭 比 平 时 销 售 时 采 用 单 品 授 权 的 方 式，

将 各 类 产 品 分 别 授 权 给 多 个 企 业，这 导

致渠道运作无法积聚规模。芭比旗舰店

是 美 泰 独 资 开 设 的，着 力 营 造 梦 幻 乐 园

气 氛，但 其 中 所 售 产 品 涉 及 将 诸 多 授 权

经销商进行整合，“这次关门说明这种模

式在中国不合适”。

跨国企业的“入乡随俗”意味着要对自

身特有的经营模式进行改造。这其实是一

个两难选择：是宁要传统特色，还是要当地

市场？面对这个选择，不同的企业出于不

同的战略考虑，会有不同的决策。有企业

选择了迎合，像肯德基、麦当劳推出中餐；

也有企业会像芭比娃娃、百思买等选择暂

时放弃。吕随启表示，中国企业在“走出

去”的过程中，也应该从国外企业走入中国

市场的种种情形，看到这些企业退出的教

训和顺势而变的可贵。

跨国一周中国到底有无“真正的”跨国公司？跨国视点

不服中国水土

芭比重蹈覆辙
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■ 肖 肖

■ 本报记者 胡心媛

三得利永和豆浆
因虚假宣传被罚

近 日，上 海 市 工 商 局 公 布 了 2010 年

查 处 的 侵 害 消 费 者 权 益 10 件 典 型 案

例。其中，三得利（上海）食品贸易有限

公 司、上 海 弘 奇 永 和 食 品 发 展 股 份 有 限

公司因虚假宣传分别被罚款 136 万元和

6 万元。

TCL跨国维权积极应诉

TCL 集团近日发布公告称，法国南特

商业法庭就 TTE 欧洲重组诉讼案进行了

初审，要求 TCL 集团、TCL 多媒体及其 4

家全资子公司向 TTE 欧洲的法定清盘人

赔偿 2310 万欧元。为此，TCL 集团发表声

明称，反对该初审结果，并会采取一切必

要行动提起上诉争取驳回判决，同时也不

排除与清算官谈判以达成双方均满意的

和解方案。

中石油称在日企业未受影响

中 石 油 近 日 表 示，在 日 本 的 合 资 企

业没有受到地震影响。对于目前国际油

价一直在 100 美元/桶下方水平，中石油

集 团 董 事 长 蒋 洁 敏 表 示，地 震 将 会 导 致

油 价 阶 段 性 下 滑，但 一 两 个 月 后 会 出 现

反弹。

IPad2香港“尝鲜价”
高于美国定价两倍多

据 国 外 媒 体 报 道，iPad2 近 日 在 美 国

正 式 开 售 。 尽 管 iPad2 在 中 国 香 港 正 式

的 上 市 日 期 尚 未 明 确，但 一 些 零 售 商 已

经开始销售该款产品，报价从 7980 港币

至 15000 港 币 不 等 ，竟 高 出 美 国 定 价 的

两 倍 还 多 。 购 买 者 中 有 近 半 数 来 自 中

国内地。

调查显示多数在华跨国公司
看好中国市场

中国发展研究基金会提供的一份调

查结果显示，大部分跨国公司看好中国市

场，愿同中国一起发展，对发展中存在的

问题持宽容、合作解决的态度。根据调查

结果，超过 80%的外国受访企业在华经营

绩效已恢复到甚至超过了金融危机前的

水平。中国投资环境的总体得分在“金砖

四国”中是最高的。

（本报综合报道）

地震后日本通信商为市民提供免费服务地震后日本通信商为市民提供免费服务


